

prestar alas, y el resultado fué que Quantrell, con sus marchas y contramarchas, ocultándose á cada momento en los bosques, pudo al fin escapar vadeando el Missouri. En la persecucion fueron cogidos ó muertos unos cien hombres, pero la mayor parte de la tropa se puso en salvo y bien pronto se perdió completamente la pista.

La rendicion de Vicksburg y Puerto Hudson, juntamente con la retirada de Johnston de la ciudad de Jackson, permitia al ejército de Grant llevar á cabo otras operaciones secundarias, y en su consecuencia, resolvióse enviar á Helena al general Steele á fin de que preparara una espedicion para apoderarse de Little-Rock. Al efecto se pusieron bajo sus órdenes seis mil hombres de todas armas, incluso quinientos ginetes, con veintidos cañones, pero poco despues se le reunió el general Davidson, que llegaba de Missouri con otros seis mil y diez y ocho piezas de artillería, de modo que Steele pudo disponer de doce mil hombres y cuarenta cañones. El dia 10 de agosto se pusieron

1863.

en marcha las tropas, en cuya vanguardia iba la caballería de Davidson; el 17 cruzaron el rio Blanco por la parte de Clarendon, y el 22 se practicó un reconocimiento mientras se procedia al desembarque por ser mas saludable el clima en aquel punto.

Davidson avanzó escaramuceando hasta Brownsville, abandonado el 25 de agosto por Marmaduke, quien se retiró á sus atrincheramientos de Bayou Metea, de donde se le desalojó tambien á poco, si bien no se le pudo perseguir porque tuvo la precaucion de quemar el puente.

La brigada del general True llegó á Clarendon, procedente de Memphis, el dia 19, y despues de cruzar el rio, siguió avanzando, mientras el general Steele se concentraba en Brownsville á fin de pasar por Bayou Metea,

lo cual no pudo conseguir. Esto le indujo á dirigirse hácia Arkansas, y al llegar á Ashley Mills (Molinos de Ashley), se encontró con la caballería de Davidson, que habia tenido una escaramuza con el enemigo. Steele, que llevaba consigo setecientos enfermos, lo cual entorpecía su marcha, confió á estos juntamente con su tren á la brigada de Ritter, avanzó luego sobre Arkansas y se aproximó á Little-Rock, en tanto que Davidson, apoyado por dos divisiones y otras tantas baterías, cruzaba directamente y se acercaba tambien á la ciudad por la parte Sur del rio.

Despues de haber practicado varios reconocimientos y elegido el punto por donde pasaria, Davidson echó sus puentes durante la noche del 9 al 10 de setiembre, y poco despues se hallaba en la orilla opuesta, apagando con sus baterías el fuego del enemigo. Conseguido esto, continuó su marcha hácia Little-Rock, y al llegar á Bayou Fourche, opusieronle los separatistas una enérgica resistencia, pues estaba allí la caballería de Marmaduke y una brigada de infantería con dos baterías que ocupaban una ventajosa posicion. Steele, sin embargo, avanzó por la orilla Norte del rio, y como distraía la atencion del enemigo, Davidson pudo entre tanto adelantar terreno, sin que aquel le molestara mucho, hasta tomar una posicion conveniente. Poco despues dábale la orden de atacar, y la brigada Ritter penetró en la ciudad apoyada por la caballería, que sable en mano, dispersó al enemigo en todas direcciones. Las autoridades de la capital de Arkansas entregaron entonces formalmente la ciudad, y los unionistas tomaron posesion del arsenal y de los almacenes militares, pero tuvieron el sentimiento de ver que el general Price habia mandado quemar seis vapores y destruido asimismo una considerable cantidad de materiales para la via férrea.

1863.

El general Steele entró en la ciudad por la tarde, algun tiempo despues de haberla evacuado el enemigo, que se retiró en direccion del Arkadelphia, demasiado precipitadamente para que pensarán en perseguirle. Steele dice que todas sus pérdidas durante aquella campaña no escedieron de cien hombres, á pesar de no haberla empezado sino con siete mil de los doce mil que se le confiarán, debiéndose esto á que se vió en la necesidad de distraer parte de sus fuerzas para guardar los hospitales y trenes. Las bajas por enfermedad fueron en cambio harto sensibles: Steele asegura que cogió cien prisioneros al enemigo.

El general Blunt, que seguia persiguiendo á los separatistas al mando de Standwatie y Cabell, habiales obligado á concentrarse en Perryville, en el territorio de la tribu de los Choctaws, y pronto tuvieron que abandonar tambien este punto, sin serles posible impedir que el jefe unionista se apoderara, despues de un sangriento combate, del fuerte Smith, cuya custodia se confió al coronel Johnson. Parece que Cabell tuvo la intencion de tomar parte en la defensa de Little-Rock, mas como no llegara á tiempo, reunióse con las tropas de Price que se retiraban en direccion á Rio Colorado.

El general Blunt, que habia ido á Kansas á ventilar ciertos asuntos, regresaba al fuerte Smith con una escolta de caballería, el dia 4 de octubre, cuando cerca de Baxter

1863.

en el territorio de los Cherokees, fué atacado por una guerrilla de seiscientos hombres al mando de Quantrell, siguiéndose un desigual combate en el que fué aniquilada la mayor parte de la escolta, quedando muertos ó heridos unos ochenta individuos de esta, entre los que se contaba el hijo del general Curtis. El general Blunt pudo escapar con quince hombres de su guardia, librándose de

una muerte segura, merced á su valor y sangre fria. Este ataque ocurrió cerca del puesto militar conocido con el nombre de fuerte Blair, que fué atacado á las pocas horas, pero sus defensores, aunque pocos, eran tan valerosos como su jefe el teniente Pond, y rechazaron al enemigo causándole una pérdida de once muertos y muchos heridos. El general Blunt y el resto de su escolta, que habian permanecido en una pradera hasta entrada la noche, llegaron á poco al fuerte Blair.

Pine Bluff, situado en la orilla Sur de Arkansas, á cincuenta millas mas abajo de Little-Rock, se hallaba ocupado á principios de octubre por el coronel unionista Powell Clayton, y como éste no tenia á su disposicion sino seiscientos hombres y nueve cañones, Marmaduke, que estaba entonces en Princeton, á cuarenta y cinco millas de distancia, resolvió apoderarse de dicho punto. En su consecuencia, el jefe confederado, seguido de dos mil quinientos hombres y doce piezas de artillería, avanzó en tres columnas en direccion á la plaza, y llegado á ella, la bombardeó por espacio de cinco horas. No tardó en declararse un incendio en Pine Bluff, pero Powell acababa de organizar un batallon de doscientos negros, los cuales cortaron el fuego y formaron luego barricadas en las calles por si acaso llegaba á ser necesario rechazar en ellas al enemigo. Las bombas lanzadas por los separatistas destruyeron la Casa de la Ciudad y otros varios edificios, pero los sitiadores no pudieron entrar en la plaza, y á las dos de la tarde del 25 de octubre, Marmaduke emprendió la retirada despues de perder ciento cincuenta hombres entre muertos y heridos, sin contar unos treinta y tres prisioneros. Los federales tuvieron diez y siete muertos y cuarenta heridos, entre los cuales contábanse algunos negros.

1863.

Parte de las fuerzas de Cabell, quien, según ya hemos visto, habia sido derrotado en el territorio indio por los generales Blunt y Phillips, proyectó emprender una correría por el Missouri á las órdenes de Shelby, y al efecto, abandonando la region de los Chocktaws, los espedicionarios se dirigieron hácia el Norte de Arkansas, cruzaron el rio por muy cerca del fuerte Smith, y procurando siempre evitar un encuentro con los federales, penetraron por la parte occidental del Missouri, en cuyo punto se reunieron el 1.º de octubre con el general Coffey, formando así un total de dos mil quinientos hombres. Estos avanzaron con toda la rapidez posible hácia Booneville, pero ya desde aquí comenzaron á retirarse, no solo por faltarles un refuerzo con el cual contaban, sino porque supieron que les perseguia de cerca un cuerpo de la milicia de Missouri á las órdenes del general Brown, quien, alcanzándoles al fin en 12 de octubre, cerca de Arrow Rock, les dispersó completamente causándoles una pérdida de trescientos hombres entre muertos y heridos (\*).

El general Mc Neil se hallaba en San Luis cuando tuvo conocimiento de este combate, y sin perder tiempo marchó á Lebanon, desde donde, reuniendo el mayor número de fuerzas posible, se dirigió á Bolivar y Lamar, en cuyo punto esperaba cerrar

(\*) El parte remitido por el general Brown dando cuenta de este combate, estaba concebido en los términos siguientes:

«San Luis 14 de octubre de 1863.

»AL GENERAL EN JEFE, HALLECK:

»Perseguidos de cerca por el general Brown, los separatistas, á las órdenes de Shelby, viéronse ayer en la precision de aceptar el combate, que fué por demás obstinado y duró cinco horas, pero el enemigo, derrotado completamente, se dispersó en todas direcciones abandonando su artillería, bagajes, muchas armas y prisioneros. Sus pérdidas en muertos y heridos son tambien considerables. Nuestras tropas persiguen á los fugitivos sin descanso.

»El mayor general, Schofield.»

el paso á los fugitivos, pero Shelby habia pasado ya por Humansville cuando Mc Neil llegó á este punto. El jefe unionista continuó, sin embargo, la persecucion, y al llegar á Búfalo, cerca de Clarksville, hizo algunos prisioneros, mas entre tanto los demás fugitivos cruzaron el Arkansas, y entonces Mc Neil desistió de su empeño, pareciéndole lo mas conveniente volver al fuerte Smith. En 20 de octubre fué reemplazado Blunt en el mando del ejército de la frontera por el general Mc Neil.

Standwatie y Quantrell atacaron de nuevo en 18 de diciembre al coronel Phillips, cerca del fuerte Gibson, en el territorio indio, pero por segunda vez y despues de un combate de cuatro ó cinco horas, Quantrell y los suyos fueron derrotados y se vieron en la precision de cruzar el Arkansas para ponerse fuera del alcance del enemigo.

Así terminó en aquel departamento la campaña de 1863.

No pasaremos adelante en nuestra narracion sin referir algunos pormenores acerca de la campaña que por entonces fué preciso emprender contra algunas tribus hostiles, pues así comprenderán mejor nuestros lectores el verdadero carácter de aquella guerra.

Ya en 1862 empezaba á temerse una lucha con los indios en la frontera occidental, y no pasó mucho tiempo sin que se realizaran los pronósticos de muchos en este punto. Bajo las administraciones de Pierce y Buchanan, los agentes indios, y algunos empleados del Gobierno que estaban en frecuente trato con las tribus aborígenes de las grandes llanuras, eran todos ardientes demócratas, muchos de ellos partidarios del Sur y de la esclavitud, y por esta razon principalmente fueron separados al encargarse de la presidencia Mr. Abraham Lincoln. Es probable que muchos de aquellos

funcionarios, resentidos porque se les quitaba su destino, ó guiados quizá por sus opiniones políticas, hicieran uso de su influencia entre las diversas tribus á fin de comprometerlas en la lucha que acababa de empeñar la Confederacion con el Norte; acaso fueran pocos los que obraron así, aunque esto no parece fácil de probar, pero como quiera que fuese, el hecho es que desde 1861 á 1862 comenzó á predominar cierto espíritu hostil entre los indios hasta que al fin algunas partidas de la tribu de los Sioux de Minnesota se declararon en abierta lucha. La banda del *Cuervo*, conocido jefe entre los salvajes, fué una de las que mas se distinguieron por su ferocidad al atacar en la frontera occidental varios puestos militares entre los cuales se contaban Nueva-Ulm, Cedar-City, Minn y otros puntos; tambien atacó el fuerte Ridgeley, sitiándolo por espacio de nueve dias, y en el fuerte Abercrombie, asaltado dos veces consecutivas, fueron rechazados los indios con numerosas pérdidas, mas ya habian dado muerte á mas de quinientas personas, la mayor parte mujeres y niños. El general Sibley recibió orden de marchar con numerosas fuerzas de la milicia en persecucion de los salvajes, á quienes se pudo dar alcance el 22 de setiembre en Wood Lake, (Lago del Bosque) donde el *Cuervo*, completamente derrotado, huyó en direccion á Dakota, dejando en poder de sus enemigos quinientos prisioneros, de los cuales cuatrocientos noventa y ocho fueron juzgados por un consejo de guerra. De estos se condenó á trescientos á ser ahorcados, pero el Presidente Lincoln tuvo á bien diferir la ejecucion y la mayor parte fueron puestos luego en libertad.

Llegado el verano, el general Pope se encargó del mando de aquel departamento; el general Sibley con dos mil quinientos in-

fantas, y el general Sully con un cuerpo de caballería, marcharon á Missouri á fin de proseguir las operaciones, y habiéndose separado luego estos dos jefes, el primero batió á los salvajes en Missouri Couteau, Bigmound, Dead Búfalo y Stony Lake, matando ó hiriendo á unos ciento treinta indios, mientras que Sully hacia poco mas ó menos lo mismo con otra partida que encontró en Whitestone, á la cual cogió ciento cincuenta y seis prisioneros. El resto de la banda cruzó el Missouri poniéndose fuera del alcance de sus perseguidores, y puede decirse que con esto terminó virtualmente la guerra con los Sioux, mas no sin que sufrieran los federales continuas privaciones y las mas rudas fatigas.

El general Connor, jefe de los voluntarios de California, que mandaba en Utah, recibió á poco noticia de las depredaciones que cometian los indios, y acto continuo marchó hácia Bear River (Rio de los Osos), y á pesar de haber perdido setenta y cinco hombres en el camino á causa del rigor del frio, atacó con los que le quedaban á trescientos salvajes, de los cuales mató á doscientos veinticuatro, sin tener mas pérdidas que doce muertos y cuarenta y nueve heridos. Cuatro meses mas tarde, el general Connor atravesó con la mayor parte de sus fuerzas la region Oeste de Rocky Mountains, y aunque continuó avanzando por el Norte hasta llegar á Snake River, (Rio de las Culebras), no encontró ya enemigos que combatir.

Esta campaña con los indios, aunque nada gloriosa, y muy perjudicial por el contrario, solo sirvió para debilitar la fuerza del ejército del Norte, ocasionando un gasto mas sobre los muchos que ya pesaban sobre el Gobierno, cuya situacion era bastante apurada en el año 1863.